

## El Ejército de Salvación en marcha

### La victoriosa jornada del domingo

Una horda marxista intentó hollar Mallorca con su pié

Los invasores fueron destrozados por nuestro Ejército y Milicias

APOTEÓSICAS MANIFESTACIONES EN PALMA

## EL TRIUNFO QUEDÓ AYER CONSOLIDADO ¡VIVA MALLORCA ESPAÑOLA! ¡VIVA SIEMPRE ESPAÑA!

Cuando días pasados se amenaba desde esa radio Barcelona, tan mendaz, con un desembarco de fuerzas en nuestra Isla, dudábamos siempre que su inconciencia les permitiera hacerlo efectivo. Pero como se conoce que la Generalidad, o esos Comités que controlan su mando, tienen gente sobrante y poco deseable en abundancia, para presentarlos como carne de cañón, y para que mueran mientras ellos, los dirigentes, disfrutan de una posición de la que en breve plazo los derrocará la justicia del Ejército salvador de España; no titubearon y animados por algún malvado y loco a la vez, intentaron el domingo desembarcar en nuestras costas.

Pero en el pecado llevaron la penitencia, y aquellas hordas marxistas formadas en Barcelona, no han dejado de su intento en nuestra Isla, más que montones de cadáveres sangrantes, bastantes armas y pertrechos, y restos de lo que les sirvió para formalizar sus intentos, ya que nuestro bravo Ejército dirigido por Jefes competentes, y bien disciplinado, desbarató sus intentos cooperando en la victoria de Mallorca, las agueridas Milicias, la bravísima Compañía de Legionarios recién formada, fuerzas de la siempre benemérita Guardia civil, y Carabineros y el pueblo todo de Manacor, en cuyas costas se intentó el desembarco, que con su patriotismo acendrado, su energía y alto espíritu, dió el calor necesario a quienes luchaban en línea de combate. Mientras que aquellos que por su edad o condiciones físicas no podían luchar en primera fila, cuidaban del orden en Milicias de segunda, fila, conservando el orden en el interior de las poblaciones.

La lección del domingo fué de las que se conservarán a través de la historia presentando a Mallorca como un fuerte baluarte, aislado en el Mediterráneo, contra la ola roja del marxismo, que alimentado en Moscú, quería abrirse paso en una España que desmentiría toda su historia si lo cobrara.

La España grandiosa de la Edad Media, no puede ser jamás una se cueña de las teorías de Moscú.

La jornada del domingo demuestra que Mallorca solo vibra a los gritos de

¡Viva España!

¡Viva el Ejército!

¡Viva nuestra Legión!

¡Viva Mallorca Española!

¡Todo por la salvación de España!

¡Eterna gratitud y honor a quienes tan bravamente nos defendieron!

Al despuntar el día del domingo, una columna de marxistas catalanes, uniformados y mandados, según anunció Radio Mallorca, mediante nota de la Comandancia Militar, a los radiecuchas, por el capitán Bayo—quien, por cierto, al ver la partida perdida, abandonó a sus huertes y huyó, cobardemente, en una embarcación, hacia uno de los barcos rojos que habían conducido a la columna de desembarco—, desembarcó en el puerto de Manacor.

La noticia corrió por Palma ya cerca del mediodía, y lejos de deprimir el espíritu, lo levantó con indignación dando con ello última prueba de levantado patriotismo.

Radio Mallorca dió la noticia del desembarco a primeras horas de la tarde, en que ya comunicó que nuestras valientes tropas y milicias habían producido más de 200 bajas a los marxistas y que estaba cercano, sin posible retirada por el mar, el resto de la columna de desembarco.

Más tarde, a las cinco, desde el micrófono de «Radio Mallorca» pronunció el Gobernador Civil, señor García Ruiz, las siguientes palabras:

«Palmasanos. Mallorquines todos: El barde enemigo se ha permitido el atrevimiento de poner el pie en nuestra querida Roqueta, y nuestras valientes tropas, con todas las milicias, les han dado ya su merecido. A estas horas el enemigo está copado, y, según las últimas noticias del Coronel Ramos, que resume las partes de todos los Jefes de las columnas, la derrota ha sido completa, estando dispuestos a que no embarque ninguno, sirviéndole de sepulcro o el mar o la tierra que pisaron.

El Excmo Sr. Comandante Militar ha publicado un bando para que, a partir de las diez de la noche, nadie salga de su casa, pues las fuerzas harán fuego sobre todo el que circule sin pertenecer a las milicias o a las tropas.

Estad tranquilos, que la autoridad vela para que lo estéis.

¡Viva España!

Durante el resto de la tarde y primeras horas de la noche, se seguían recibiendo nuevas noticias, todas ellas favorables mas para nuestras tropas y milicias, acerca del curso de las operaciones de persecución de que se hacía objeto a los marxistas desembarcados.

Las buenas nuevas corrían como un reguero de pólvora, produciendo

masa poseída de grande entusiasmo patriótico.

Las manifestaciones patrióticas continuaron aún. El público aprovechaba el paso de tropas y elementos de las milicias para vitorearlos y vitorear, al propio tiempo, a España.

Toda la ciudad vibraba de patriotismo.

Las noticias que iban recibíendose en Palma coincidían todas en hacer resaltar el admirable comportamiento que observó la población civil de Manacor y de otras localidades colindantes. Así como los hombres de Manacor se encaminaron al frente de la lucha, hacia el enemigo, armados de escopetas, hachas, cuchillos, etc., los de los pueblos inmediatos marcharon hacia la agrícola ciudad, para colocarse a retaguardia de los valientes manacorrenses.

No eran los hombres solamente los que, poseídos de grande indignación ante el proceder de las hordas marxistas y de aun mayor entusiasmo patriótico, se aprestaban a la lucha. También las mujeres excitaban a sus familiares para la lucha y les entregaban las armas de caza que tiene todo payés y les afilaban las armas blancas para la lucha contra las salvajes hordas marxistas.

Merece destacarse esa noble conducta de los manacorrenses y de la población civil de las localidades colindantes.

A medio día del domingo salió para Manacor una ambulancia de la Cruz Roja con los oficiales Ramis y Forteza, el Médico señor Llompart, una enfermera y camilleros, los que recogieron algunos heridos que fueron hospitalizados en Manacor.

También el Presidente de la Cruz Roja don Emilio Pou en el auto de don Rafael Lacy y conducido por éste fueron por la tarde hasta las avanzadas, donde recogieron tres heridos que trasladaron a Manacor.

Entre los heridos recogidos en la misma ciudad figura uno rojo en estado muy grave.

A las doce y media de la noche Radio Mallorca transmitió una nota, visada por la Comandancia Militar, en la que se resume la victoriosa jornada que tuvieron ayer nuestras tropas en la costa de Manacor.

Dice así la nota de la Comandancia Militar:

«Se conocen detalles del desarrollo de la jornada de hoy en Porto Cristo (Manacor).

Al parecer, los que han desembarcado lo han hecho a las cinco de la mañana en Porto Cristo y en dos pequeñas caías cercanas. Los invasores eran todos ellos comunistas: vestían gorro rojo, camisa azul-claro, con una gran estrella roja sobre el pecho, y pantalón azul.

Inmediatamente les han hecho frente un grupo de falangistas de Manacor y fuerzas de la Guardia Civil y Carabineros, que, comportándose admirablemente, han resistido sus acometidas hasta las diez, hora en que han llegado a Porto Cristo las fuerzas del Ejército y de Falange enviadas desde Palma, nuestros bravos soldados han hecho rápidamente retroceder a los rojos, causándoles numerosos muertos y heridos. Los comunistas iban al mando del capitán Bayo, de aviación, el cual, al ver la cosa perdida, ha reembarcado, dejando completamente a los suyos abandonados a su suerte y cercados por las fuerzas nacionales, que los tienen materialmente acorralados, con todas las retiradas posibles cortadas.

Militares y falangistas llegados esta tarde a nuestra ciudad procedentes de Porto Cristo, nos han dado a conocer algunos detalles de la jornada, todos los cuales coinciden en apreciar aquélla como un formidable éxito de nuestros bravos soldados y milicianos.

El comandante de la «Legión de

Mallorca», señor Montis, sufre un pequeño esguince en la mano.

A las cuatro y media de la tarde, los pequeños núcleos marxistas que quedaban fueron obligados a retroceder hasta la misma costa y allí cercados.

Entre los numerosísimos cadáveres abandonados por el enemigo, han sido identificados varios súbditos rusos y franceses.

Cabe destacar la forma bravísima en que han actuado nuestros flamantes legionarios, cuya sola presencia ha originado un verdadero pánico en las ya por sí cobardes filas rojas. Una patrulla que intentaba internarse, fué totalmente aniquilada por el Tercio, así como otra que creía no tener nadie por delante y de la que dió buena cuenta un grupo de Carabineros.

Se corre el rumor que uno de los barcos que trajo a los invasores ha embarrancado en la costa al pretender huir de los tiros certeros de nuestra artillería.

Es también digna del mayor elogio la manera con que el vecindario de Manacor y pueblos cercanos ha reaccionado, influyendo ello decisivamente en la elevación de espíritu que han demostrado los soldados y milicianos, alentados en todo momento por la gente, sin distinción de clases.

La operación de castigo contra los cobardes invasores toca a su fin, y como se dijo en una arenga dirigida a nuestras tropas, los que han tenido a osadía de poner el pie en Mallorca, han encontrado en nuestra tierra su tumba».

Luego comunicó Radio Mallorca lo siguiente:

«Unión Radio, de Madrid, a las diez y cinco minutos de la noche, da la siguiente versión del desembarco en Mallorca.

«El capitán Bayo ha desembarcado en la isla de Mallorca, a pesar de la resistencia que en un principio han intentado hacer los facciosos, aunque diariamente les daba órdenes e instrucciones Franco.

El capitán Bayo ha organizado rápidamente tres columnas, que se ha dirigido en distintas direcciones y han ocupado varias poblaciones.

Todas las fuerzas leales fueron aclamadas y agasajadísimas. Han sido respuestas las autoridades legítimas.

El enemigo, sorprendido por este desembarco, se ha replegado sin oponer resistencia. Gran número de ciudadanos se han presentado al capitán Bayo pidiendo ser armados para combatir a sus hermanos y fuerzas facciosas de la isla.

Se ha hecho gran número de prisioneros, habiéndose cogido mucho material de guerra abandonado por los facciosos.

La bandera de España y la catalana ondean en las poblaciones ocupadas.

Una lancha armada, en la que iba la expedición del capitán Bayo, apresó, cuando huían de la isla, a dos veleros en los que trataban de fugarse significados elementos facciosos. Se espera que Palma de Mallorca, a pesar de los trabajos de fortificación, se rendirá de un momento a otro, ya que la situación de la capital, según dicen los fugitivos, es desesperada.

En Barcelona y en Valencia, la noticia del desembarco ha producido gran júbilo».

A la precedente versión del desembarco dada por la Radio de Madrid, dió seguidamente Radio Mallorca la siguiente réplica:

«La versión madrileña del desembarco en Mallorca prueba hasta la saciedad adónde llega el cinismo, la perfidia y mentiras de esa banda de facinerosos que aún se empeña sobre algunas capitales españolas. Mallorca sabe, no por un micrófono falaz al servicio, sino por la voz de su pueblo—que lo son sus soldados y milicias—y por el aire de sus calles

## Nuestras tropas limpian Porto-Cristo de comunistas

El Coronel don Emilio Ramos Unamuno, que manda las tropas que operan en Porto Cristo, comunica a la Comandancia militar que aquellas se han apoderado de dicha localidad incautándose de un hidroavión, dos cañones, todo el armamento y las ametralladoras que tenía el enemigo no quedando en Porto-Cristo fuerza comunista alguna.

y de sus campos, llenos de vitores y cánticos de encendido amor a España, cómo es de falsa de pies a cabeza esa nota que sería tan cómica como lo de las poblaciones de Cabrera si no fuese un banderín de enganche para otros cándidos que quieren atrapar a su rebaño dócil.

Obreros de Mallorca: la verdad que han visto vuestros ojos, ¿no es prueba suficiente de cómo os mienten esos jefes que todavía pretenden osentar a costa de vuestra sangre y vuestra desesperación una posición de privilegio, conseguida a fuerza de mentiras e inmoralidades? Vosotros veis como es de desesperada la situación de Palma. Vosotros sabéis cuál es el entusiasmo que han despertado las milicias rojas. Vosotros podéis decir que ni uno de los vuestros ha querido ni ha podido acercarse a ese ex-capitán Bayo, único jefe cobarde de la jornada de hoy, que ha emprendido una fuga vergonzosa, mientras caían a centenares los obreros de sus filas.

Vosotros, si no sois ciegos, si no estáis obstinados en una voluntad de suicidio inconsciente y estúpida, sois quienes podéis dar a esa canalla el mentis más rotundo. Y podéis hacerlo de la manera más noble posible, reconociendo con sinceridad humana el error en que viviais al poner vuestra fe en una idea falsa y unos jefes mentirosos y alzando al cielo de Mallorca y de España una mano abierta como flor de cordialidad en respuesta a esas manos hondas que soldados de España y paisanos levantan en señal de amor y de justicia. Y si acaso os queda la castumbre de alzar el puño cerrado, hacedlo por última vez para descargarlo sobre estos hombres que han perdido la cualidad que dignifica al ser humano: la lealtad.

A nosotros no pueden engañarnos. Con nosotros no pueden ser desleales.

Para quien miente, pues, obreros mallorquines, esos que dicen que el movimiento nacional está aplastado. Meditad, obreros, ante esta pregunta; que no podéis responder de otra forma que viniendo a las filas de las Milicias ciudadanas para gritar con el ejército y con ellas: ¡Viva el Ejército! ¡Arriba España!»

## Interesante discurso de don José María Pemán

Después de la alocución del general Queipo de Llano, el ilustre orador José María Pemán, pronunció ante el micrófono de radio Sevilla un magnífico discurso, imposible de reproducir íntegramente por las interferencias de que ha sido víctima la emisora sevillana, pero del que damos la síntesis más exacta posible para que el público de Palma tenga ocasión de formarse una idea de tan admirable pieza oratoria:

Doy las gracias—dijo—al glorioso general Queipo de Llano por la honra que me concede al cederme el micrófono por el que quisiera, si ello fuera posible, describir algo de las indescriptibles emociones del día de hoy.

La España oficial que padecíamos: incendiaria de iglesias, segadora de vidas, asesina de sus mejores hombres, no era España. Era un ejército invasor y bárbaro que había acampado en nuestra patria. Ahora, de pronto, en el corazón de la aguerza, se ha visto más clara y más neta la horrible frialdad de las almas alquiladas al extranjero, de todos esos temporeros esquirolas de la españolidad verdadera. Los españoles alistados al movimiento nacional no hubieran podido esperar—con esperararlo todo de las hordas gobernantes—los bombardeos del Pilar y de la Alhambra, que han superado a todo cuanto se esperase de estos monstruos. Pero tenía que ocurrir así, para que los ciegos abrieran los ojos.

Luchamos íntegramente por España y por la civilización. Veinte siglos de civilización y de enseñanza cristiana están movilizadas detrás de nosotros. Peleamos por Dios, por nuestras tierras, por nuestro cuerpo; velamos por nuestras mujeres, por nuestros hijos, por nuestra cruz y nuestra iglesia; por el amor y el honor; por la ternura y la ironía; por todos los matices del alma civilizada, que quiere angustia y quiere esfuerzo; velamos por las comedias de Lope, por el Quijote, por el Es-

corial, por todo un pasado de XX siglos y un porvenir infinito que detrás de nosotros empuja y nos querían arrebatar gentes extrañas. Peleamos también por el Partenon de Atenas, por San Pedro de Roma, porque nuestra pelea es por la civilización del mundo entero. La misión providencial histórica de España ha sido siempre ésta: redimir al mundo civilizado de todos sus peligros: expulsar moros, detener turcos y bautizar indios para ofrecérselos a la Humanidad.

Unos nueveos turcos, unas nuevas hordas asiáticas, rojas y crueles, vuelven a amenazar Europa, y una estrella de cinco puntas vuelve a turbar la vida de Occidente. Rusia, como una nueva Constantinopla, amenaza la paz y la tranquilidad del mundo cristiano. Pero España sale de nuevo al campo o a los mares para luchar por la civilización del mundo. Y por los duros caminos extremos, por los desfilaros de Guadarrama y Somosierra, España camina con la cruz a cuestas en funciones de redentora por amor a toda la Humanidad. Es una cruzada de civilización. Es una guerra santa, y por serlo, el llamamiento se hace a todos porque todos hacemos falta.

No hay más problema que éste: la guerra santa contra el invasor rojo.

Todo lo que se habla de problemas económicos, problemas agrarios, de problemas políticos o sociales, era secundario, pues no había más problemas que el de la Patria, que estaba en trance de vida o muerte. Ir a la guerra santa es resolver cada uno su problema. La guerra santa por la instauración eficaz del Estado excluye todos los problemas. Es política de todas clases, agraria, forestal, social; estas políticas son como ruedas menores movidas por la rueda grande de nuestra Patria. Nadie piense en sus problemas. Marchad al frente. Que cada uno empuje su fusil en el campo de ba



# Bando

### Don Aurelio Diaz de Freijó Durá, Coronel de Infantería, Comandante Militar Accidental de Baleares

HAGO SABER:

1.º—Se llama a filas a todos los soldados licenciados de los reemplazos de 1932 y 1931 que tienen su residencia en esta Isla de Mallorca.

2.º—Los soldados de dicho reemplazo que sirvieron en los cuerpos de la guarnición de Mahón y de África su presentación en los cuarteles siguientes:

Los que sirvieron en el Regimiento de Infantería número 39 podrán hacerlo, indistintamente, en Luca o en esta capital (Cuartel del Carmen Ramblas).

Los que sirvieron en el Regimiento de Costa número se presentarán en el Parque de Artillería de esta capital (Calle del Mar n.º 4.)

Los que sirvieron en el Grupo de Ingenieros n.º 2 de Mahón se presentarán en el Grupo de Ingenieros n.º 1 (Cuartel del Carmen Rambla).

Los que sirvieron en Intendencia se presentarán en el Cuartel de la Compañía de Intendencia situado en la Calle del Socorro.

Y, los que sirvieron en Sanidad se presentarán en el Hospital Militar (Calle de San Miguel).

3.º—Estos licenciados harán su presentación dentro del plazo de veinticuatro horas, que finirán a las catorce horas del martes próximo día 18.

4.º—Los que no hicieron su presentación antes de terminar este plazo serán considerados como desertores al frente del enemigo y juzgados en juicio sumarísimo, sino demuestran la absoluta imposibilidad de hacerlo.

5.º—Los Alcaldes, Comandantes Militares, Comandantes de Puesto y línea de Guardia Civil y Carabineros, funcionarios de toda clase la Administración Central, prensa y radio, divulgarán por todos los medios; edictos, diarios, pregones, etc. etc. este Bando y, al propio tiempo facilitarán y auxiliarán a los licenciados llamados al cumplimiento de su deber.

6.º—Encargo a las Compañías de Ferrocarriles y líneas de autobuses de servicio público no pongan ningún obstáculo al viaje de estos licenciados; antes bien, les darán toda clase de facilidades.

Publicado en Palma a las catorce horas del día diez y siete de agosto de mil novecientos treinta y seis.  
El Coronel Comandante Militar, Aurelio Diaz de Freijó Durá.

talla, que ese fusil será pluma, burl, arado, balanza, y el empuje en el combate será el empuje por cada una de esas cosas. Y el grito de Viva España, el total que lleva en sí las parciales voluntades de vivir de cada individuo, de cada clase y de cada profesión.

Y las mujeres, a sus puestos también. A socorrer a los heridos, a los niños y a los necesitados. A alentar y sonreír a los Fuertes, a afear a los débiles y remisos su conducta; a ser gracia y poesía del combatiente.

Y, finalmente, vosotros, obreros, hombres de la lucha y el trabajo víctimas del más horrible engaño que registra la historia: se que se os dice que el movimiento es contra el pueblo, como si el ejército no estuviese formado por el pueblo, como si el pueblo y la falange y los requetés no fuesen también carne del pueblo estremecida del aliento popular. Yo os digo que el movimiento nacional es para vosotros y que vosotros váis a recoger las espigas más sazonadas. Estabais dando hachazos a la rama que os sostenía; estábais abriendo boquetes en el mismo barco en que navegábais y lanzábais inconscientes el grito de muerte España, sin comprender que al morir ella tendríais que morir también vosotros. No tengáis recelos. Este movimiento es movimiento de amor y no de odios. Dejaos llevar por el impulso de vuestro corazón, que estoy seguro, que si no es de piedra, os empujaba esta mañana a sumaros a esta muchedumbre inmensa y delirante que daba gritos de vida—van de muerte como vosotros—y levantaba los brazos, no con el puño cerrado en señal de lucha, sino con la mano abierta en señal de acogimiento.

Y en aquel cruce de miradas, surgieron como milagro unas palabras que explicaban todo el milagro de esto que vemos. Las palabras que son el lema de Sevilla, corregidas: «Sevilla no me ha dejado por eso yo no he dejado a Sevilla». Y es verdad. La Virgen nunca ha dejado a Sevilla. ¿Verdad, general Queipo de Llano, segundo ganador de esta Sevilla de oro? ¿Verdad que en las primeras 24 horas había algo superior a ti, inspirándote, aconsejándote, y animándote? Sí. La Providencia. El mismo Dios que permitió días antes de iniciarse el movimiento nacional que el ilustre Calvo Sotelo se convirtiera en mártir; muriese de inesperado accidente el general Sanjurjo, lo hizo sin duda para que, sufriendo más todavía al ver esta grandeza de hoy, nos convenciésemos más de que para El no hay nada imposible.

Que, como dijo Gonzalo de Berceo, «todo venía de la gloriosa—que ningún otro pudo hacer tamaño cosa.»

El magnífico discurso de Pemán terminó con una invocación a la Virgen de los Reyes, patrona de Sevilla, para que continúe prestando su protección al glorioso movimiento nacional y al ejército salvador de España.

A continuación, fueron tocados los himnos de Italia y Portugal, el primero como homenaje al Comandante de un crucero italiano que hay en Sevilla, que acompañaba al general Queipo de Llano en el estudio de Radio Sevilla, y el segundo como prueba de la inmensa gratitud a la gloriosa na-

ción lusitana, que tan vivamente sigue la marcha del movimiento nacional del ejército español. Se dieron vivas a Italia, Portugal y España, a los ejércitos de los tres países y a los jefes de Estado de los dos países latinos que lo tienen.

**Servicio de Radio Mallorca**  
**Noticias radiografiadas ayer mañana**  
En Badajoz han sido recogidos más de tres mil fusiles

Comunicación recibida de la estación EA 9 AH Tetuán por la EA 6 AF a las 11'15.

Comunican de Badajoz que ya empezó el desarme recogiéndose más de tres mil fusiles y municiones.

ción lusitana, que tan vivamente sigue la marcha del movimiento nacional del ejército español. Se dieron vivas a Italia, Portugal y España, a los ejércitos de los tres países y a los jefes de Estado de los dos países latinos que lo tienen.

**Servicio de Radio Mallorca**  
**Noticias radiografiadas ayer tarde**  
Resumen de Radio Paris Colonial 25'24

El General Franco engancha marroquíes para sus tropas coloniales. El ministro de la Guerra del Gobierno de Madrid dice que hay violentos combates en Extremadura, en la provincia de Córdoba y en la de Granada. También en Zaragoza y Guipúzcoa hay combates. El ataque de San Sebastián es hecho por tres puntos desde Irún, desde Hernani y desde Lasarte.

También dice que los cruceros «Almirante Cervera», «Canarias» y «España» han bombardeado San Sebastián, pero a causa del mal tiempo no han tenido éxito los bombardeos.

Las fuerzas del Movimiento Nacional han logrado aislar la ciudad de San Sebastián cortando las comunicaciones tomando las comunicaciones marítimas.

**Ginebra.**—El gobierno francés ha hecho gestiones cerca de la Sociedad de Naciones para lograr en breve plazo el pacto de neutralidad.

Portugal ha hecho una enérgica reclamación al gobierno de Madrid, por el asesinato de varios súbditos portugueses y por las incursiones de elementos marxistas en territorio portugués.

Inglaterra ha seguido la iniciativa de Francia en la cuestión de la neutralidad. Como Mussolini regresara de Rione donde estaba veraneando se cree poder tener en breve plazo la contestación de Italia.

Los gobiernos de Bulgaria, Irlanda y Grecia han mandado su adhesión al pacto de neutralidad.

Ayer llegó a Cádiz un avión italiano que continuó su vuelo hacia Sevilla.

**Perpignan.**—Hay noticias de la gran escasez de viveres en Barcelona.

**Sevilla.**—Las fuerzas del Movimiento Nacional han infringido una grave derrota a las fuerzas marxistas en las proximidades de Málaga.

El periódico «Le Temps» dice que los esfuerzos del gobierno francés para lograr la adhesión de Italia al pacto de neutralidad en los asuntos de España han sido hasta ahora negativos. Dice también que el gobierno alemán va siguiendo una táctica de dilatar su contestación hasta que el pacto de neutralidad no sea un peligro para el movimiento nacional español. También dice que el gobierno alemán quiere antes de firmar dicho pacto de neutralidad tener la seguridad de que los marxistas españoles no recibirán ayuda de algún Estado europeo.

**Servicio de Radio**  
Roma, onda 25, a las 14.  
Todo el Marruecos está incondicionalmente al lado del General Franco.

**Londres.**—Dicen los periódicos ingleses que la toma de Badajoz aun que ha costado mucha sangre ha sido un gran éxito para el movimiento nacional.

**Sevilla.**—El general Franco llegó esta mañana en avión, permaneciendo dos o tres horas en esta ciudad y regresando a Sevilla también por vía aérea.

Radio Club hace la aclaración de que el viaje del general Franco se ha hecho en avión por premuras de tiempo, no porque no se pueda realizar en automóvil, puesto que el comandante Doval llegó ayer a Sevilla en automóvil, habiendo hecho el viaje desde Burgos, vía Salamanca-Cáceres. Lo que demuestra que el enlace entre el Norte y el Sur de España está asegurado.

**Se dice que han sido asesinados**  
Anguera de Sojo, Melquides Alvarez y Victor Pradera

Radio Club comunica que en Barcelona fué asesinado el ex-ministro señor Anguera de Sojo y en Madrid don Melquíades Alvarez y don Victor Pradera, solo por ser antimarxistas.

**¿Se ha perdido un hidro rojo que se dirigía a Ibiza y Mahón?**  
A las nueve de la noche, Torrente llamaba angustiosamente a Mahón suplicándole le dijese si sabía lo que le puede haber pasado a un hidro que salió de allí para Ibiza y Mahón.

Ha comunicado por cable con Ibiza que no tiene noticia de la llegada de ese hidro. Preguntaba si Mahón, por casualidad, sabría algo de él. Y si había llegado a Mahón, pues salieron dos, uno para Ibiza y otro para Mahón.

**Servicio de Radio Falange Española**  
**Noticias de ayer tarde**  
Resumen de Radio Paris Colonial 25'24

El General Franco engancha marroquíes para sus tropas coloniales. El ministro de la Guerra del Gobierno de Madrid dice que hay violentos combates en Extremadura, en la provincia de Córdoba y en la de Granada. También en Zaragoza y Guipúzcoa hay combates. El ataque de San Sebastián es hecho por tres puntos desde Irún, desde Hernani y desde Lasarte.

También dice que los cruceros «Almirante Cervera», «Canarias» y «España» han bombardeado San Sebastián, pero a causa del mal tiempo no han tenido éxito los bombardeos.

Las fuerzas del Movimiento Nacional han logrado aislar la ciudad de San Sebastián cortando las comunicaciones tomando las comunicaciones marítimas.

**Ginebra.**—El gobierno francés ha hecho gestiones cerca de la Sociedad de Naciones para lograr en breve plazo el pacto de neutralidad.

Portugal ha hecho una enérgica reclamación al gobierno de Madrid, por el asesinato de varios súbditos portugueses y por las incursiones de elementos marxistas en territorio portugués.

Inglaterra ha seguido la iniciativa de Francia en la cuestión de la neutralidad. Como Mussolini regresara de Rione donde estaba veraneando se cree poder tener en breve plazo la contestación de Italia.

Los gobiernos de Bulgaria, Irlanda y Grecia han mandado su adhesión al pacto de neutralidad.

Ayer llegó a Cádiz un avión italiano que continuó su vuelo hacia Sevilla.

**Perpignan.**—Hay noticias de la gran escasez de viveres en Barcelona.

**Sevilla.**—Las fuerzas del Movimiento Nacional han infringido una grave derrota a las fuerzas marxistas en las proximidades de Málaga.

El periódico «Le Temps» dice que los esfuerzos del gobierno francés para lograr la adhesión de Italia al pacto de neutralidad en los asuntos de España han sido hasta ahora negativos. Dice también que el gobierno alemán va siguiendo una táctica de dilatar su contestación hasta que el pacto de neutralidad no sea un peligro para el movimiento nacional español. También dice que el gobierno alemán quiere antes de firmar dicho pacto de neutralidad tener la seguridad de que los marxistas españoles no recibirán ayuda de algún Estado europeo.

**Servicio de Radio**  
Roma, onda 25, a las 14.  
Todo el Marruecos está incondicionalmente al lado del General Franco.

**Londres.**—Dicen los periódicos ingleses que la toma de Badajoz aun que ha costado mucha sangre ha sido un gran éxito para el movimiento nacional.

**Sevilla.**—El general Franco llegó esta mañana en avión, permaneciendo dos o tres horas en esta ciudad y regresando a Sevilla también por vía aérea.

Radio Club hace la aclaración de que el viaje del general Franco se ha hecho en avión por premuras de tiempo, no porque no se pueda realizar en automóvil, puesto que el comandante Doval llegó ayer a Sevilla en automóvil, habiendo hecho el viaje desde Burgos, vía Salamanca-Cáceres. Lo que demuestra que el enlace entre el Norte y el Sur de España está asegurado.

**Se dice que han sido asesinados**  
Anguera de Sojo, Melquides Alvarez y Victor Pradera

Radio Club comunica que en Barcelona fué asesinado el ex-ministro señor Anguera de Sojo y en Madrid don Melquíades Alvarez y don Victor Pradera, solo por ser antimarxistas.

**¿Se ha perdido un hidro rojo que se dirigía a Ibiza y Mahón?**  
A las nueve de la noche, Torrente llamaba angustiosamente a Mahón suplicándole le dijese si sabía lo que le puede haber pasado a un hidro que salió de allí para Ibiza y Mahón.

Desde Bobadilla continúa el avance sobre Málaga. Las fuerzas del movimiento nacional han dirigido una cominación a los marxistas de Málaga para que se rindan. Del Ferrol han salido varios barcos conduciendo fuerzas del movimiento nacional con dirección a Asturias.

El General Franco ha llegado a Burgos donde ha sido recibido con gran entusiasmo.

El General Queipo de Llano comunica desde Sevilla que las fuerzas del movimiento nacional han ocupado varios pueblos cerca de las minas de Riotinto.

Comunicación de la EA 9 AH recibida por EA 6 AF a las 11'15. El crucero «Churruga» fué bombardeado intensamente por tres aviones del Ejército Nacional, causando desperfectos de mucha consideración.

El ministro rojo Giral ha nombrado jefe de la Base Naval de Cartagena al teniente de navío Antonio Marqués, lo que demuestra el estado de dicha base.

De Loja han salido los marxistas abandonando la ciudad ante el empuje de Valera.

Comunica Pontevedra que las columnas que han entrado en Asturias avanzan constantemente. La tranquilidad en todas las poblaciones conquistadas es absoluta.

Comunicación de la estación EA 7 PE de Granada recibida por la estación EA 6 AF a las 11'30.

**En Palma**  
Día 16 agosto.

María del Carmenn Seguí, 25; Juan Bonet. Por la Patria, 5; don Raimundo Pou, una lámina amortizable libre de impuestos, segundo donativo, 500; doña Juana María García de don Raimundo Pou, una moneda de oro, segunda entrega; don Pedro Vallori Calmarí, 25; don Lorenzo Bibiloni Bestard, 5; una sirvienta por el Ejército, sa'vador de España, 50; don Gabriel Alomar Ferragut. Una lámina bono municipal, 500; D.ª Esperanza Perera. Una pulsera de oro; don Antonio Barceló Frau y señora, dos pu' seras de oro y siete anillos de id., un imperdible id y un colgante de id., tercer donativo; Martín Barceló Pellicer y Catalina Barceló Pellicer, dos monedas de oro; A. M. G. Por la Patria, 50; doña Gabriela Greve. Para el Ejército, segundo donativo, 50; doña Gabriela Greve, tres cadenas de oro y un par de gemelos de oro; P. N. Por la Patria, 50.  
Suma, 3.062'50.  
Suma anterior, 533.776'30.  
Total, 536.838'80.

Suscripción para el Ejército Nacional con que contribuye el personal del «Crédito Balear».

Don Ricardo Agustí, 17; don Jo-

lets, 5; don Ignacio Flta, 50; personal Casa Flta, 30; I. T., 25; Almacenes «La Palmera», segunda entrega, M. F., 1.000; A. B. J., 25; don Sebastián Jaume Marimón e hijos Antonio, Gabriel e Isabel, 4.000; un mallorquín español, 10; un requeté, 50; don Antonio García Alemany, 10; hermanos García Nicolau, 10; doña Juana Riera, 5; don José Enseñat Martínez y señora, teniente coronel Art. retirado, 100.  
Don Miguel Amengual Quetglas, carbonero de Buñola, 5; doña Francisca Amengual Quetglas, sirvienta, 1; don Sebastián Gibert, 10; dos hermanos profesores municipales, 10; doña Margarita Planas de Roca, 50; doña Anita Roca de L'ompert, 50; doña Tita Roca Martorell, 25; una comunidad religiosa, 100; don Juan Vich Nebot, 25; M. G., 20; Vengones el Tu Relno, 20; Cooperativa Farmacéutica, 100; don Bartolomé Vich, 25; Personal Negdo. Cultura Ajunt. de Palma, 51; Unión Hotelera de Mallorca, 250; don Juan Este'a Serra, 300; don Jaime Sampol Bisquera, 5; don B. Caldentey, 10; doña Rosa Coll, 25; don M. Beaus, Químico Laborador Municipal, 15; Ngdo. Recaudación Arbitrios, segunda entrega, 31; Compañía Fábrril S. A., 2.000; a la memoria del P. Vives, 20; total, 9.747'05.

Don Antonio Juan, primera entrega, 500; doña Amparo Morey Domínguez, 50; Fírmintas Industrias Far, 300; J. M., 500; Vda. E. Escapa, 500; don Bartolomé Sorolla, 10; doña Catalina Vert y familia 500; don Pedro Socías Samper, 25; ¡Viva España!, 25; don Pedro Gomila, 10; familia Ruiz Meco, 25; don Mateo Moragues, 5; don Mateo Pascual Gelabert, 5; doña Margarita Frontera e hijo Juan, 100; B. N., 15; don Gaspar Aguiló, 10; un oficial del Ayuntamiento, segunda entrega, 5; un auxiliar administrativo Ayuntamiento, 2'50; don José Mas Torres, 100; don Guillermo Porcel, Ma-

**Alocución pronunciada anoche por el Excmo. Sr. Gobernador Civil**

¡MALLORQUINES!  
El triunfo de ayer se ha completado hoy, no quedando en Porto-Cristo ni un solo enemigo y habiéndoles cogido un hidro, dos cañones, todo el armamento y ametralladoras.

El enemigo no ceja en su intento y buscando el desquite ha efectuado otro desembarco en Son Servera, al que nuestras heroicas tropas darán debida contestación.

La labor titánica de nuestros bravos soldados obliga al mando al llamamiento de otros dos reemplazos, esperando del patriotismo bien puesto de manifiesto por nuestro pueblo que con toda rapidez acudirán al llamamiento, no solo los soldados, si que también todo el pueblo que quiere defender su tierra alistándose en las milicias los que hasta ahora no lo han hecho.

La criminal empresa de someter al domiuiro rojo la española Isla de Mallorca, corre a cargo, única y exclusivamente de la Cataluña fratricida, con un día tuvo el rasgo de declararla egoístamente hermana menor, con el transparente designio de imponerle una mortificante esciavitud.

La gavilla numerosa que intenta arrojar sobre nuestras costas la hoz de la inhumanidad, se compone, como se ha podido comprobar por documentos recogidos a las bajas que les hemos causado, no de verdaderos catalanes, sino extranjeros de toda laña, principalmente rusos y franceses, hombres sin patria, sin fe y sin conciencia, verdaderos foragidos a quienes solo estimulan las ansias de depravación y pillaje.

Hoy como ayer y hasta que no se ardene lo contrario, a las diez quedará suspendida la circulación de todo lo que no sea autoridades militares fuerzas y milicias.

¡VIVA ESPAÑA!

Comunican que ha salido de París en dirección a Madrid un avión que lleva una comisión del Frente Francés, que dice llamarse Comité de Defensa de la República Roja Española.

**En el Ayuntamiento**  
**Edicto**  
Mateo Zaforteza Musoles, Abogado, del Cuerpo Jurídico Militar, Alcalde de Palma  
HAGO SABER

Que en beneficio de los soldados que tuvieron el honor de ser heridos en defensa de la Patria, ordeno y mando:

1.º Desde el día de hoy se establece una zona de silencio que comprenderá la calle de San Miguel, espacio comprendido entre la plaza del Olivar y la calle de la Reina Escaramunda; y la calle de los Olmos entre el cruce con la de San Elías y la estatua del Rey Don Jaime.

2.º El tiempo que deberá guardarse riguroso silencio será el comprendido entre las dos y las cuatro de la tarde, y desde las diez de la noche hasta las siete de la mañana.

3.º Queda prohibido terminantemente durante el tiempo y en la zona de silencio indicados, hacer sonar bocinas de clase alguna, dar voces, pregonar mercancías y cuantos ruidos puedan molestar a los heridos.

4.º Por el Inspector Jefe de la Guardia Urbana, se establecerá un servicio continuo de vigilancia con el fin de que se cumpla con toda exactitud lo ordenado.

Del patriotismo de los mallorquines, por el afecto y agradecimiento que merecen los que tan generosamente luchan por la Patria, espero de todos el más exacto cumplimiento de mis órdenes.

Palma, 17 de agosto de 1936.—El Alcalde, Mateo Zaforteza.

**Suscripción para las cooinas económicas**  
Doña Antonia y Carmen Llinás Coll, 100; don Santiago Mayor, 10; Moreiras y Alonso S. C., 500; un sacerdote, 50; doña María García Palma, 5; don Juan Juan Gelabert, 100; J. C. P., 25; M. C. S., 50; tripulación motonave «Ciudad de Palma, 298'50; F. J., 10; don Jaime Pons, 25; don Guillermo Gelabert, 10; Amor fraterno, 10; don Bernardo Comas Alorda, un día de haber, empleado Ayuntamiento, 5'55; J. F., 50; abajo el comunismo, calle Forteza, Hosta-

100; don Guillermo Porcel, Ma-

100; don Guillermo Porcel, Ma-



tro Nacional, 10; L. A. B., segunda entrega, 100; Café Ballón, 5; don Leo Martín Burgess, Dtor. Compañía Electricidad, primera entrega, 1000.  
Ingreso total, 3.845'50.  
Ingresos anteriores, 117.483'75.  
Suma total, 121.329'25.

Casa Manuel Iborra, Salas, 13, 140 kgs. de patatas y 100 kgs. garbanzos.— La Victoria Balear de Miguel Negre, 1 saco de maldonado Plaza Palou y Coll, 20 kgs. de carne.— D. G. Homar Isern, Camien, 26, 10 kgs. de sobrasada.— Bar Formentor, Gran Via Cortada, 10 litros diarios de leche.

Don Antonio Llambías Vadell, 5; don Miguel Cardell Borrás, 5; don Bartolomé Barceló, 7; don Antonio Durán, 7; P. P., obrero del Ayuntamiento el 15 por 100 de su semanal 8'10; Personal adicional Casa Socorro y Laboratorio, 20; operarios Brigada Ensanche Ayuntamiento Palma, 52; don Francisco Fiol Barceló, 10; un comerciante, José Comas, 25; Casa Bracons, segunda entrega, 25; Cafés Marqués, 250; Personal obrero Aguas y Alcantarillado Ayuntamiento Palma, 86; N. M. C., 500; doña María Lladó, Vda. de Terrés, 25; N. C., Presbítero, 25; M. C., 25; G. P., 5; una señora extranjera, 100; don José Magraner segunda entrega, 100; don Rafael Moll, 100; La Casa de las Medias 150; don

Jaime Aguiló, 5; don Mateo Sabater, 100; don Jerónimo de la Fuente, 50; hermanas Sureda Roig, 50; Institución Mallorquina para Ciegos, 25; don Bartolomé Coll Martorell, 25; Empleados carnes, alcoholes y Matadero Ayuntamiento Palma, 291'50; J. S. P., Presbítero, por la Caridad de Cristo, 100; F. V., 50; don Rufino Antonio García, 2; Clero y parroquianos San Nicolás, 250; un palzano de Franco, segundo donativo, 12'50; de una Asociación benéfica, 100; J. M., ¡Viva España!, 200; R. A., 25.

Ingresos día de hoy, 2.816'10.  
Ingresos anteriores, 121.329'25.  
Suma total, 124.145'35.  
Don Lucas Clar, una lámina Deuda Perpetua Interior, al 4 por 100, de 100 pesetas, núm. 27.688, cupón 140 y siguientes.

Don Jos é Monserrat, del Arenal, 1 lata de 20 kgs. de manteca; don Bartolomé Verd Verd, Crédito Balear, 14, Son Ametler, 1 lata de manteca, 1 jamón, un trozo de tocino y 2 sobrasadas.

**Matadero Municipal**  
La matanza en el Matadero Municipal fué ayer la normal, habiéndose sacrificado: 127 reses lanaras; 22 reses vacunas; 1 res cerda; 206 gallinas y gallos; 50 conejos y 6 pavos, quedando por tanto completamente abastecido el mercado.

### Noticias de madrugada

El General Queipo de Llano pronunció ante el micrófono de Radio Sevilla su acostumbrada alocución.

Empezó comentando las noticias de Madrid de que Granada se rendiría inmediatamente ¡Pero si Granada tiene corazón, que basta y sobra para defenderse de la canalla! Ahora seguid temblando, porque según Madrid, Cádiz ha sido tomada por los marxistas y esperan decir mañana que han tomado San Fernando, Puerto Real y Puerto Santa María. Y cuando tomarán Jerez y al otro Sevilla ¡por donde me escaparé yo, Dios mío! Tendré que buscar la frontera o el río... a no ser que como Prieto tenga preparado un avión. Porque lo tiene. Ayer se ha sorprendido un telegrama de Luisito, que así se llama el sinvergüenza del hijo de Prieto, que lo es tanto como su padre; en el que dice que de Bilbao salió un aparato. De Madrid le contestaron que el aparato está perfectamente guardado para utilizarlo cuando sea preciso. Ya tienen pues la salida preparada don Indalecio. Así don Indalecio para que vea que yo soy hombre fino; también dicen que Cádiz y los dos puertos están dominados por la escuadra. Esto del mar lo sabe bien Prieto porque según dicen además de limpiabotas fué corista de zarzuela y cantaba con voz de socahante aquello de «olas que al llegar...»

En la nota oficial dice Madrid que ha sido detenido un tren completo de viveres que venían — no se de donde — para las guarniciones de Andalucía. Como que tenemos un miedo tremendo a morirnos de hambre. Y yo que creía no venía ningún tren de viveres a Andalucía porque la vía estaba cortada, acaso llegue con ruedas suplementarias y llantas de automóvil, pero yo tampoco tengo noticias de este tren. Quizá lo haya preparado Miaja con el dinero robado en los Bancos y nos lo envíe en agradecimiento a que le hemos dado ocasión de enriquecerse. También afirma Madrid que nos falta material de guerra y que las bombas de aviación que tiramos son absolutamente inofensivas. Y también que el «Jaime I» está en perfecto estado. Esto es notable porque ayer hemos recogido una parte que decía que el «Jaime I» había tenido seiscientos y pico de bajas, lo que es perfectamente comprensible porque ya dijo que la bombita que le tiró nuestra aviación cayó en el sitio en que están los dos dormitorios de la marinería. Ahora resulta que el «Jaime I» está en perfecto estado. ¿Dónde? Me gustaría saberlo. Estoy deseando que venga otra vez a cañonear la costa, pero «pa mí que nievas».

Todo son noticias espantosas: Oviedo está en situación terrible, Aranda es débil y cobardante ante el avance marxista y propuso a sus tropas la rendición, pero los oficiales, hombres de temple, se han negado y lo han metido preso. Quien no es capaz de rendirse y que por mucho empuje que tengan las tropas del ladrón, del canalla, yo digo que don Jaime no robó el Octubre del 34, 11.000.000 de pesetas en el Banco de España de Oviedo de González Peña, por mucha energía que

teiga él y sus milicias, el Coronel Aranda no se rendiría pues es hombre de temple y sabe morir antes que rendirse. Pero no hay cuidado, Aranda está con toda tranquilidad en Oviedo castigando a los núcleos que intentan acercarse a las tropas de Galicia, muy pronto liberarán del marxismo a aquella provincia.

Por otra parte, el «Almirante Cervera» ha cañoneado los astilleros de Santurce en Bilbao. Pueden decir las tonterías que quieran, que solo las crearán los papanatas marxistas que les siguen y algún otro que desde el extranjero está dispuesto a tragarse embustes.

Para lo que si son valientes es para bombardear los hospitales de la Cruz Roja de Algeciras, lo que han hecho ya tres veces, y de Antequera. Para eso y para bombardear la Alhambra y el Pilar les sobre valor.

¿Qué se va a esperar de esta canalla? Lo mismo son capaces de cometer todas esas infamias que quebrantar las leyes internacionales invadiendo territorio extranjero, como han hecho en Portugal. Lisboa ha enviado una nota enérgica llamando la atención a todos los países civilizados sobre la cantidad de crímenes cometidos por esos señores, preguntando que si uno que se llama asimismo Gobierno y permite que sus mandatarios cometan toda clase de atropellos puede ser reconocido por los países civilizados.

La colonia alemana en Sevilla por la que todos sentimos gran afecto, ha celebrado hoy un día de luto por el asesinato de unos alemanes en Barcelona cometidos por las turbas. A propósito de luto y de Sevilla se me ocurre pensar cuántas serán las familias que se libren de luto en esta desdichada y hermosa Andalucía. Siguiendo la costumbre tradicional, muy pronto se verán de cada cien personas que pasen por la calle ochenta y nueve de luto y eso porque la costumbre hace que se vistan de negro cuando se muere alguna persona de la familia. Me gustaría hacer comprender a los sevillanos que todo aquel que muere por la patria renace en una vida mejor. Tengan en cuenta los sevillanos que la corona que adorna la Santa Virgen de los Angeles es blanca, es blanca la aureola de Jesucristo en todos los Sagrarios y blanca la paloma que representa al Espíritu Santo, todo el que muere por la patria queda nimbado de blanco por la Gloria, no encajan para él las vestimentas negras. En estos momentos cada uno que sea afectado de una desgracia, debe sentir, dentro del sentimiento que produce la pérdida de un amor querido, la alegría inmediata de que muere por su patria. Yo pido a los sevillanos en este trance que si quieren rendir pleitesía a la costumbre, lo hagan por un plazo muy breve o que se vistan de blanco. Sevilla es incompatible con el luto, por su alegría y su sol. Hay que conservar esa alegría, sevillanos. Yo os pido que no abuseis del color negro porque podría turbar tener la alegría de haber contribuido con vuestro esfuerzo a la victoria y haceos la idea de que desde aquí partió la reconquista de la patria.

Todos los sevillanos conocen el entusiasmo que yo siento por los soldados de Sevilla y gracias a ellos se ha salvado España la civilización. Por eso quiero hacer públicos los hechos que demuestran la caballería de las tropas que mando. El otro día, un falangista pobre, encontró una cartera con veinte mil pesetas y la entregó para devolverla a su dueño. Ayer un soldado de ingenieros encontró otra con varios miles también y en el acto la entre-

gó a sus superiores. Eso demuestra la hombría de bien de esos soldados, buena diferencia de las milicias rojas, que asaltan, saquean, roban, hurtan y estafan. Un caballero portugués me ha enviado veinte mil escudos para la suscripción del soldado y otro señor inglés amante de España mil arrobas de aceite también a sus soldados.

El General agradece vivamente estas pruebas de afecto a España y a sus soldados.

Habla de continuación de la necesidad de adquirir oro en divisas extranjeras ya que, aunque estas últimas no faltan al Gobierno de Burgos tampoco le sobran. Dice que hay muchos ciudadanos que ante la situación espantosa que atraviesa España, depositaron en bancos extranjeros parte de su fortuna, convirtiéndolos en moneda extranjera. Ruega a todos ellos que traigan a España esas monedas. Aquí se les dará la cantidad correspondiente en pesetas, lo que puede ser para ellos un pequeño negocio y una gran ventaja para los que estamos al frente del movimiento nacional. Para este asunto hay constituida una Junta en Lisboa.

Reitera nuevamente a los sevillanos que pueden vivir tranquilos y reirse de las noticias que suponen a Sevilla próxima a la rendición. Ni Cádiz ni ninguna otra ciudad andaluza se ha rendido ni se rendirá. Al contrario los acontecimientos han de precipitarse, tomado Badajoz y conquistada toda la frontera portuguesa, los miles de hombres del General Franco, en los que ya emplezan a crear los madrileños, tienen camino libre para la capital y pronto estarán ante sus puertas. Guardamos para el día de la entrada en Madrid todas nuestras locuras. Yo estoy dispuesto este día a emborracharme para que tengan razón los marxistas que me suponen siempre borracho. Ese momento será el de demostrar toda la alegría que siento y yo particularmente, por las pruebas de afecto de Sevilla y del extranjero. Alegría que se anuncia con estas palabras: ¡Viva España!

**Noticias de las doce de la noche**  
Radio Club Portugués a las tres de la mañana se refería a los comentarios de la prensa portuguesa sobre los sucesos de España y sus derivaciones internacionales. «Las Novedades, en un artículo titulado «Portugal ante las hordas comunistas de España», dice que en estas horas graves a todos los pueblos civilizados les incumben responsabilidades y alude a las de Portugal. Es absurdo prolongar una guerra horriblemente sangrienta, pero se advierte que existe una protección emboscada para los elementos a sueldo de Moscú. Reivindica el derecho de defender el orden interno contra el desorden moscovita que no vacila en tomar como teatro para sus crímenes países al margen de la lucha. La neutralidad no es posible para los pueblos que se declararon civilizados. La condenación moral de estas atrocidades soviéticas debe ser formulada por los dirigentes de todos los pueblos cultos so pena de disgregación colectiva. Da la enhorabuena al Gobierno portugués por su noble declaración.

En el mismo sentido se expresa el diario «La Voz».

El «ECHO DE PARÍS» del día 14 cree saber que hay en estudio varias propuestas sobre control de neutralidad. Una de ellas consiste en confiar la guardia de los puertos españoles a Estados que dispongan de navios de guerra para que éstos examinen todos los barcos que lleguen a las costas de España; y estableciendo en tierra control en las fronteras portuguesa y francesa con excepción de algunas líneas ferroviarias y carreteras. Ejercerían este control funcionarios internacionales. Para las vías aéreas sería ejercido en los puertos de salida. Mejor sería que las potencias firmaran un acuerdo inmediato de neutralidad. En cuanto a Portugal no necesita guardas internacionales para vigilar sus fronteras. La vigilancia en las costas sería mucho más eficaz pues ya se ha dicho a Francia e Inglaterra que Portugal no es país productor de armamentos, y además los depósitos de armamentos que posee dicha nación no son suficientes para poder hacer entregas a España.

Palma de Mallorca. Hoy a las cinco de la mañana una fuerte columna de marxistas venida de Barcelona desembarcó en un pequeño puerto de esta isla próximo a Manacor, bajo el mando del capitán Bayo que quedó a bordo. Este oficial quedó ridículamente eñe con la toma gloriosa de unos pueblos en la isla de Cabrera. De las localidades próximas a Manacor salieron fuerzas nacionales compuestas de falangistas, carabineros y guardia civil, los cuales destruyeron la columna enemiga causándole doscientos muertos y seiscientos heridos; los que consiguieron salvarse huyeron a pie camino del puerto y con gran sor-

presa vieron pasar de largo al barco que los había llevado, no quedándose más remedio que rendirse gritando ¡Viva España!

Comenta Radio Club que este grito de ¡Viva España! tiene «la mar de gracia» dicho por esta gente. También fué muy bonito cuando tuvieron que dar el mismo grito en el parque de Estoril algunos diplomáticos españoles. El capitán Bayo ha pedido a Barcelona más aviones y más tropas. Habla del entusiasmo que reina en toda la isla por el triunfo de los nacionales y comenta la versión pintoresca que ha dado Madrid. El mismo entusiasmo se advierte en Lisboa y en Estoril, donde aseguran que en Palma no hay peligro de que entren los marxistas.

Radio Madrid pregona a los cuatro vientos la noticia sensacional de esta noche, la rendición de las tropas que estaban en el cuartel de Cazadores y en la cárcel de Gijón que estaban en poder de los nacionales. Por esta noticia se vé que hasta dentro de Gijón los nacionalistas combaten, cosa que hasta ahora no había dicho Madrid. Nuestras noticias no coinciden con las de la emisora madrileña, pero en todo caso lo que es evidente es que las fuerzas del coronel Aranda y las del General Cavalcanti están llegando a Gijón donde pondrán las cosas en su punto.

En un convento de Madrid están presas todas las religiosas de Toledo, la mujer y las hijas del General Cabanellas y varias señoras que tienen parientes falangistas.

En Berlín ocurrió un incidente en el que tuvo que intervenir la policía. Llegó a la capital alemana un delegado del Gobierno de Madrid para reorganizar los servicios diplomáticos y consulares. Dicho delegado se presentó en la embajada en ausencia del embajador dimisionario señor Agramonte que continúa habitando el edificio de la embajada a pesar de las protestas del Gobierno de Madrid. Cuando llegó el exembajador y vio instalado al delegado mandó llamar a la policía para expulsarlo. En vista de sus protestas y de la situación oficial del delegado, la policía se retiró sin intervenir. En el edificio quedó el exembajador, que ya se ha despedido del Ministro de Negocios Extranjeros y dejará la embajada cuando hayan terminado los Juegos Olímpicos y haya sitio en los hoteles de Berlín. Comenta Radio Club que como la Olimpiada va a durar más que la guerra «taloetiote», el señor Agramonte no tendrá necesidad de moverse de la embajada.

En estas cuestiones diplomáticas afirma Radio Club que hay episodios muy graciosos e interesantes que se sabrán pronto.

El Gobierno de Burgos ha dicho que en las poblaciones donde la resistencia no llegue hasta el último extremo y no se cometan crímenes tan horrosos como los conocidos, el castigo no será tan duro como en otras ciudades ya ocupadas.

El Gobierno nacional no fusila más que a los criminales y a los asesinos y a sus inductores, así que tiene cuenta a cuantos marxistas no pertenezcan a ninguna de estas categorías el no resistirse, pues es el único medio de salvar la vida.

United Press, comunica que en Sevilla entró un barco de guerra italiano que recibió caluroso homenaje de la población. El Alcalde de Sevilla, señor Carranza, obsequió con un vino de honor a la oficialidad. Tanto esta como los marineros que saltaron a tierra fueron ovacionadísimos.

Del periódico «O Seculo». El mariscal Petaín dijo un día que todo lo nacionalista es bueno y todo lo que es internacionalista es malo. La frase es lapidaria. Portugal encontró en su alma las energías para rechazar a las Internacionales. El pueblo portugués tiene delante de sus ojos su glorioso pasado para no dudar de su presente y de su porvenir.

La Internacional de Orden. El ministro del Interior de Yugoslavia cree necesario la creación de esta Internacional, de la que había un documento oficial que merece ser conocido. Los acontecimientos de España deben abrir los ojos a los gobernantes de todas las naciones. Estos acontecimientos demuestran la amenaza rusa sobre Europa y exigen la formación de un núcleo de defensa internacional contra las fuerzas soviéticas disfrazadas con el nombre de frentes populares. La segunda avanzada después del movimiento español sería la guerra mundial. Esta debe alarmar al mundo europeo y obligarle a preparar la ofensiva contra las fuerzas capaces de provocar esta catástrofe. Esta teoría ya fué expuesta por «O Seculo» que preconizó la tercera interna-

cional del orden, donde todas las naciones deberían entrar a fin de que Europa ni caminase desprevenida sino armada para defenderse de sus adversarios. Esta doctrina también la defiende Radio Club Portugués.

**Noticias de la una de la madrugada**

A las 5 de la tarde Radio Tetuán hace un resumen de noticias hasta las 16 horas del día 16. Dice lo siguiente:

Las columnas de Extremadura se han dedicado a consolidar las posiciones de Badajoz y Mérida. Grupos de marxistas, salidos ayer, en Mérida han realizado agresiones aisladas a nuestras posiciones, pero han sido duramente castigados. Las columnas se han dedicado a preparar el avance.

En Sevilla una columna de Falange Española ocupó el pueblo de Castiello de las Guardas.

Desmiente rotundamente la noticia de la ocupación de Mallorca por las fuerzas marxistas catalanas al mando de Bayo, diciendo en cambio la verdad de lo ocurrido, que conocen ya nuestros lectores por las noticias oficiales que nos ha facilitado nuestra Comandancia Militar.

Añade que se captó un radio del capitán Bayo en el que pedía el auxilio de la aviación y el envío de refuerzos. Por la tarde tanto en Palma de Mallorca como en Manacor, se celebraron manifestaciones patrióticas que recorrieron las poblaciones, dando vivas a España y al Ejército salvador, demostrando con ello el espíritu patriótico que impera en aquella isla.

Esta mañana se ha presentado sobre el aeródromo de Tetuán un trimotor rojo, pero los aparatos de caza que constantemente vigilan el espacio, salieron rápidamente en su persecución. El trimotor pirata al darse cuenta de la presencia de sus perseguidores, se dió a la fuga, ocultándose en una nube, tomando la dirección de Tánger, sin causar ningún daño.

De Cádiz comunican que ayer a las siete de la tarde divisaron en el horizonte el destructor «Churruca». Inmediatamente salieron a su encuentro tres hidroaviones y dos aparatos terrestres, que lo bombardearon intensamente, arrojándole unas 20 bombas, alguna de las cuales hicieron blanco, causándole averías de importancia. El barco salió huyendo.

El ataque fué perfectamente presenciado por toda la población.

Hendaya, 16.—La ofensiva desencadenada esta mañana en la zona de San Sebastián llevó a las fuzras nacionales hasta Irún por el Este y hasta Hernani por el Oeste. La columna del coronel Beerlegui bombardeó Irún. Otras dos columnas llegaron hasta Andoain desde donde proseguirán mañana al amanecer. El acorazado «España» vigila a dos kilómetros. Irún está a oscuras porque la corriente viene de Berlaza que está en poder de los nacionalistas. Este telegrama es de la Agencia Fabra y viene de Francia, fúentes nada sospechosas de simpatía por los nacionales. Por lo que se ve la toma de Badajoz ha estimulado a las tropas del Norte para no ser menos que las precedentes de Marruecos y han emprendido un energético avance.

Resumen militar de las veinte y cuatro horas.—El frente más movido es el de San Sebastián-Irún. En toda la región Norte de España dominada por las fuerzas nacionalistas existen dos focos rojos: San Sebastián y Bilbao. Se ha atacado con más brío el primero por el contacto con Francia para evitar la entrada de armas y municiones que pueden entrar también por las fronteras catalanas, sino para evitar al Frente Popular francés que los rojos españoles entren por aquella y cometan en el territorio francés los mismos crímenes que han cometido en el portugués. El gobierno del frente antipopular francés debe estar agradecido profundamente al Gobierno Nacional de Burgos.

A pesar de que San Sebastián está atacado de cerca por las columnas de Borlegui y Ortiz de Zárate, no anunciamos como inminente caída porque las tropas rojas que allí combaten lo hacen a la desesperada pues prefieren morir con las armas en la mano mejor que fusilados por los nacionales, pero no porque no sepamos que frente a la ciudad hay elementos para forzar su caída.

En Mérida, Badajoz y toda Extremadura conquistada ya para el Gobierno Nacional de Burgos se encuentra el lazo de unión entre las fuerzas del Norte y del Sur. Se hace limpieza de grupos y quedan restablecidas y aseguradas las comunicaciones entre Sevilla, Burgos, Huelva y Coruña y otras poblaciones del Norte y Sur. El general Franco estuvo en Burgos y regresó a Sevilla. Esta visita como la del general Mola a Sevilla días antes indica que las operaciones van a entrar en período de gran actividad. Las tropas del Tercio y Regulares marcharán de Badajoz a Madrid pues la región ha sido dominada. La columna que viene de Madrid contra estas fuerzas está destinada a morir, pues no tendrá la moral de las tropas victoriosas de Extremadura. Al ejército nacional le conviene que sigan estos envíos de columnas que en su día

hubieran sido necesarias para la defensa de la capital. Si con este envío trata Madrid de levantar la moral de los que están sitiados, pierde también el tiempo. La columna de Miaja, derrotada, dicen que estaba destinada a conquistar Sevilla, Cadiz, Huelva y también Lisboa y probablemente Radio Club. La columna ha desaparecido y su jefe ha sido llamado a Madrid para prestar declaración en el proceso contra el general Fanjul. Se va a quedar sin conquistar las ciudades amenazadas si no le dejan volver al frente de sus gloriosas huestes... a las que no le sería fácil encontrar porque han desaparecido.

La Marina.—Continúan pasándose unidades al servicio del Gobierno de Burgos. Los barcos afectos al Gobierno de Madrid están embotellados en los puertos por falta de combustible, de oficiales y de mora. El Gobierno de Burgos cuenta colos mejores buques de la escuadra española: el «España», «Baleares» «Canarias», «Cervera» y «Méndez Nuñez», así como varios submarinos y transportes. Los cruceros que operan en el Cantábrico pronto quedarán libres para ir al Mediterráneo. Los aviones continúan transportando fuerzas de Africa. La aviación del Gobierno de Burgos tiene supremacía sobre la de Madrid. Tiene aparatos soberbios que pueden verse en Sevilla y que dan «sopas con hondas» a los del Gobierno de Madrid, que no tienen pilotos o los tienen tan malos que dan ciento en el clavo y una en la herradura. La victoria del Ejército nacional, porque tiene oficiales serios, inteligentes y solventes, que no desaparecen como Miaja para ir a declarar en un proceso o como Riquelme que abandona el mando de las columnas para ir a ocupar un puesto operetesco. Riquelme, dicen que manda en el surario de Fanjul y no en el teatro de operaciones del Guadarrama.

En todos los frentes, la ofensiva la tiene el Gobierno de Burgos: Málaga, Gijón, San Sebastián, Bilbao. Todas estas ciudades están amenazadas seriamente por las fuerzas de Burgos que tienen además superioridad numérica. Las operaciones iniciadas por el Gobierno de Burgos se vé que son de gran envergadura, pero hay algún punto, como la marcha sobre la isla de Cabrera realizada por el Gobierno de Madrid, que puede competir con aquellas. Tomar la iniciativa para atacar una isla con catorce habitantes, entre los cuales hay un torrero de faros con sus tres hijos y un hortelano con cuatro, demuestra la potencialidad militar de los rojos. Esta operación demuestra que quien las organiza no son jefes militares sino capitanes de cuadrilla que actúan por sí y ante sí, y que quieren adquirir notoriedad con sus actos de pillaje.

# Moderno

HOY

de 3'30 a 9 noche

Dos extraordinarias películas Fox en español

Edmund Lowe y Victor Mc Laglen en

**Un par de detectives**

Rosita Moreno y Raul Roulien en

**Te quiero con locura**

## CUPON 8 - 15

para invertir en publicidad en este periódico.

Reuniendo la serie de cupones que aparecerán todos los días, debidamente numerados, al final de mes podrán invertirse en publicidad a razón de 250 cada colección completa.

Caduca el 31 Julio 1937

## Asegúrese

Contra el riesgo de un fallecimiento en su hogar en LA PREVISORA MALLORQUINA entidad legalmente establecida y que por una pequeña cuota mensual le preserva de toda molestia y gasto.

Francisco Sancho, 35, Teléfono 2529 Palma.



# NOTICIAS DEL EXTRANJERO

(Información por t. a. h.)

## Inglaterra

**Sobre el acuerdo francés**  
Londres 17.—El ministro británico de Negocios extranjeros, Eden, volverá a dicha capital después del breve descanso que está tomando en el condado de Yorkshire.

Mientras tanto, lord Halifax continúa sustituyéndole.  
Constantemente ha estado en contacto con Eden, que fué consultado antes de las importantes medidas tomadas el sábado por el gobierno británico con el objeto de apresurar el acuerdo para un pacto definitivo de no intervención en la guerra civil en España.

Los gobiernos italiano y alemán han notificado su conformidad en principio, con la proposición francesa de no intervención, pero no se ha llegado todavía a un acuerdo sobre el texto.

La actitud del gobierno británico para con el pacto fué puesta en claro el sábado cuando se anunció un acuerdo completo entre los gobiernos británico y francés sobre el texto de la proposición francesa para la prohibición de exportar armas y municiones a España.

Dicho acuerdo ha de entrar en vigor tan pronto como se haya recibido la adhesión de los gobiernos italiano, alemán, portugués y ruso.

Se sabe que Portugal hizo ciertas reservas.  
El gobierno británico ha vuelto a apoyar enérgicamente las declaraciones hechas por el gobierno francés en Roma para la conclusión rápida de un acuerdo.

En Berlín también, el gobierno británico apoya enérgicamente la declaración francesa.

Además el sábado hizo público que no se ha concedido ningún permiso de exportar armas a España desde Gran Bretaña, desde el principio de la insurrección.

Añadió que tan pronto se haya llegado a un acuerdo con otras potencias tomará todas las medidas necesarias para impedir la salida de aeroplanos civiles por vía aérea a España.

El llamamiento de las autoridades al público británico de no ayudar a ninguno de ambos partidos en la guerra civil española es generalmente acogido con satisfacción por la prensa, que escribe que la opinión fué inquietada considerablemente la semana pasada por la noticia de que aeroplanos civiles habían salido de Inglaterra para España y por la dificultad con que tropieza el gobierno británico para impedir semejantes salidas.

Se anuncia hoy que todas las administraciones británicas interesadas toman medidas para asegurar el cumplimiento de la advertencia publicada el sábado, impidiendo se lleve a cabo cualquier empresa que vaya en contra de los fines que persigue actualmente el gobierno británico.

El periódico «The Times» escribe que el resultado de la acción británica será ciertamente despejar la atmósfera de Europa y poner más en claro los motivos de no intervención.

Añade que cualquier nación que emplee tácticas dilatorias referentes al acuerdo de no intervención corre el peligro de dividir a Europa en dos bandos opuestos.

## Alemania

**El VII viaje del «Hindenburg»**  
Frankfurt 17.—El dirigible «Von Hindenburg» salió ayer domingo por la tarde, en su séptimo viaje a Norte de América, llevándose muchas personalidades prominentes a bordo, como también películas que fueron transportadas a Frankfurt-am-Main, por aeroplano.

Entre los pasajeros americanos se encuentra el industrial J. F. Chrysler y el director general de los ferrocarriles rumanos Dr. Constantin Mofas.

El dirigible transportaba también un aeroplano perteneciente al teniente Papan, de Rumania, que de sea llegar a tiempo para el concurso de aviación en Nueva York y para Congresos en Cleveland, Los Angeles y otras ciudades americanas.

## Olimpiada

**La clausura de la Olimpiada**  
Berlín 17.—Ayer domingo por la tarde, los atletas de 52 naciones que participaron en los Juegos Olímpicos, se reunieron en el estadio para la ceremonia de clausura, que puso fin a la Olimpiada, por 4 años.

Durante los quince días pasados, estos atletas de casi todas las naciones del mundo combatieron y lucharon desesperadamente para la posesión de los trofeos tan codiciados. El estadio estaba completamente lleno.

En la tribuna de la prensa tuvieron que colocarse invitados distinguidos que no pudieron encontrar asiento.

En la ciudad de Berlín, según las estadísticas del tráfico, circularon más de un millón de forasteros, entre ellos unos 150 000 extranjeros, durante el fin de semana.

Desde las primeras horas de la mañana, el estadio estaba lleno de gente que, aunque tuvieran billetes, temían que alguna circunstancia pudiera impedirles la entrada más tarde.

A las 14 horas y media empezaron las ceremonias.

Hitler ocupó el asiento que le había sido reservado, a las 15; todo el mundo entonces se levantó, quedándose en pie mientras se cantaba el himno «Deutschland über Alles». La mayor parte de la tarde fué dedicada a ejercicios de equitación militar.

En las ceremonias que siguieron los vencedores de los ejercicios de los días anteriores recibieron los honores olímpicos acostumbrados.

Caterall, boxeador de peso pluma, del Sur de África, obtuvo en el último momento una medalla de plata, único trofeo que su país consiguió en boxeo.

**Una información periodística**  
Berlín 17.—Sesenta y siete reporteros extranjeros de radio, que presenciaron los Juegos Olímpicos y otras descripciones fueron oídas en 41 naciones diferentes, expresaron al ministro de Propaganda del Reich, Goebbels, al terminar dichos Juegos, su satisfacción por el funcionamiento espléndido de la organización alemana de «broadcasting» durante la Olimpiada.

Declararon que las instalaciones de radio establecidas para dicho fin por la compañía alemana emisora, presidida por Hadamovsky, se pueden considerar como un modelo en su clase.

## Deportes femeninos

Berlín 17.—El día 19 del mes actual, se celebrará en Wupperthal un festival internacional de deportes para mujeres.

Participarán los equipos de mujeres que participaron en los Juegos Olímpicos, es decir, los de Alemania, Polonia, Gran Bretaña, Austria, Holanda y el Japón.

El equipo americano de foot-ball que participó en los Juegos Olímpicos jugará hoy lunes en Bremen.

## La carrera de 1.500 metros

Berlín 17.—El japonés Terada ganó el sábado por la tarde la carrera de 1.500 metros a nado, en 19 minutos 13 segundos y 7 décimas. Llegó segundo el americano Me-

dica, en 19 minutos 34 segundos y tercero el japonés Uto, en 19 minutos 34 segundos 5 décimas.

El japonés Ishaharada llegó cuarto en 19 minutos 48 segundos 5 décimas.

Llegaron después el americano Flanagan, el Inglés Arendt y el alemán Leivers.

## Levantamiento de pesos

Berlín 17.—Se han concedido dos medallas de oro en los Juegos Olímpicos, para levantamiento de peso, por decisión de la Federación Internacional, de acuerdo con el Comité Olímpico.

Los favorecidos fueron el egipcio Mohammed Ahmed Mesbah y el austriaco Robert Fein.

## Sóller

### La recaudación de oro

El sábado llegó de Palma una comisión integrada por los capitanes don Antonio Zuforteza Villalonga y don Antonio Fuster Russiñol y por el ingeniero industrial don Juan Marqués Ferrá con la misión de proceder a la recogida de la mayor cantidad posible de oro.

Tan pronto como se conoció el objeto de su visita el alcalde señor Casanovas dictó un bando al ver diario que reproducimos a continuación:

Don Jaime Casanovas Pastor, alcalde presidente de la Comisión Gestora de este Ayuntamiento.

Al vecindario: Siendo preciso adquirir la mayor cantidad de oro con objeto de subvenir a las necesidades de la defensa nacional se ruega a todas las personas que posean oro en mayor o menor cantidad tengan la bondad de presentarlo en esta alcaldía donde se les abonará su importe. Las personas que carezcan de oro y posean divisas extranjeras pueden también hacer entrega de las mismas.

Confia esta alcaldía en el patriotismo de los sollerenses esperando que cooperarán en la medida de sus posibilidades a este movimiento de salvación de España.

Sóller 14 de agosto de 1936.—El alcalde presidente, J. Casanovas.

A los pocos instantes de haberse hecho pública la anterior petición al vecindario empezaron a afluir a la Casa Consistorial en considerable proporción las personas que eran portadoras de alhajas y monedas de oro para la suscripción abierta. Pronto la sala capitular del Ayuntamiento en donde era recibido el precioso metal se halló materialmente llena de personas de todo sexo, edad y condición social en un insospechado y emocionante pugilato patriótico para entregar los objetos de oro que poseían.

Reciben los donativos los citados capitanes señores Zuforteza y Fuster y el señor Marqués, y después del examen y peso de los objetos y alhajas entregadas efectuado por los peñeros joyeros don Miguel y don Celestino Bonnin y de la debida valoración por el cajero del «Banco de Sóller», don Antonio Castañer, les era extendido el correspondiente recibo.

Gran parte de las entregas de oro fueron hechas desinteresadamente, con un desprendimiento patriótico, objeto de las mayores alabanzas.

Este continuo desfile de donantes siguió sin interrupción hasta la una de la tarde, en que fué interrumpido para ir a comer, a esta hora se llevaban recogidos unos siete kilos del precioso metal.

Por la tarde, a las dos y media empezó de nuevo la recogida.

Se calcula que se conseguirán más de once kilos del rico metal que a razón de 9 pesetas el gramo a que se cotiza representa la suma de más de 20.000 duros.

El desprendimiento del pueblo sollerense ha sido objeto de los más calurosos elogios.

**Defensa y fortificación de nuestro valle**  
Durante esta semana, por parte de la autoridad militar de nuestra isla, han sido tomadas las necesarias precauciones de defensa para el caso de cualquier intento de desembarco en nuestras costas de fuerzas comunistas de la península.

Han sido traídos cañones y ametralladoras que han sido distribuidos estratégicamente, y que han tenido la propiedad de comunicar al pueblo este optimismo de que está dando muestras elocuentes estos últimos días.

**Reducción del alumbrado público**  
Por disposición del Comandante militar de esta plaza, el capitán don Emilio Despujol, se ha hecho pública una Orden del Comandante militar de Baleares prohibiendo tener abiertas en esta población desde el amanecer hasta anoche, las puertas, ventanas y demás aberturas de todo edificio, mientras tengan luces encendidas, para evitar que desde el exterior pueda verse el resplandor de la misma. En caso de contravención serán castigados sus autores.

Además de esta medida de precaución, han sido pintadas de color verde o azul las luces del alumbrado público para reducir la luminosidad de la atmósfera.

En el puerto y en la playa ha sido suprimido totalmente el alumbrado de las calles y se observa el cierre de puertas y ventanas por lo que se refiere al alumbrado del interior de las viviendas.

**Una alteración atmosférica**  
En esta comarca se produjo ese cambio inesperado en los primeros días de la semana. Densas nubes cruzaron el horizonte y algunas ráfagas de viento y algunas tronadas fueron el anuncio de la antedicha variación.

El calor reinante aumentó más aun a causa de la cerrazón completa del horizonte y en la mañana del lunes cayó recio chaparrón que repitióse el miércoles.

Desde entonces permaneció despejado el firmamento y el calor propio de la estación en que nos hallamos ha vuelto a ser más llvadero, con el refrigerio de las frescas brisas que el ambiente en determinadas horas del día.

Durante las noches, la temperatura experimenta la baja de algunos grados termométricos, que la hacen más agradable lo mismo a los que las pasan al aire libre que en la cama.

do público para reducir la luminosidad de la atmósfera.

En el puerto y en la playa ha sido suprimido totalmente el alumbrado de las calles y se observa el cierre de puertas y ventanas por lo que se refiere al alumbrado del interior de las viviendas.

En esta comarca se produjo ese cambio inesperado en los primeros días de la semana. Densas nubes cruzaron el horizonte y algunas ráfagas de viento y algunas tronadas fueron el anuncio de la antedicha variación.

El calor reinante aumentó más aun a causa de la cerrazón completa del horizonte y en la mañana del lunes cayó recio chaparrón que repitióse el miércoles.

Desde entonces permaneció despejado el firmamento y el calor propio de la estación en que nos hallamos ha vuelto a ser más llvadero, con el refrigerio de las frescas brisas que el ambiente en determinadas horas del día.

Durante las noches, la temperatura experimenta la baja de algunos grados termométricos, que la hacen más agradable lo mismo a los que las pasan al aire libre que en la cama.

En la tribuna de la prensa tuvieron que colocarse invitados distinguidos que no pudieron encontrar asiento.

En la ciudad de Berlín, según las estadísticas del tráfico, circularon más de un millón de forasteros, entre ellos unos 150 000 extranjeros, durante el fin de semana.

Desde las primeras horas de la mañana, el estadio estaba lleno de gente que, aunque tuvieran billetes, temían que alguna circunstancia pudiera impedirles la entrada más tarde.

A las 14 horas y media empezaron las ceremonias.

Hitler ocupó el asiento que le había sido reservado, a las 15; todo el mundo entonces se levantó, quedándose en pie mientras se cantaba el himno «Deutschland über Alles».

La mayor parte de la tarde fué dedicada a ejercicios de equitación militar.

En las ceremonias que siguieron los vencedores de los ejercicios de los días anteriores recibieron los honores olímpicos acostumbrados.

Caterall, boxeador de peso pluma, del Sur de África, obtuvo en el último momento una medalla de plata, único trofeo que su país consiguió en boxeo.

**Una información periodística**  
Berlín 17.—Sesenta y siete reporteros extranjeros de radio, que presenciaron los Juegos Olímpicos y otras descripciones fueron oídas en 41 naciones diferentes, expresaron al ministro de Propaganda del Reich, Goebbels, al terminar dichos Juegos, su satisfacción por el funcionamiento espléndido de la organización alemana de «broadcasting» durante la Olimpiada.

Declararon que las instalaciones de radio establecidas para dicho fin por la compañía alemana emisora, presidida por Hadamovsky, se pueden considerar como un modelo en su clase.

**Deportes femeninos**  
Berlín 17.—El día 19 del mes actual, se celebrará en Wupperthal un festival internacional de deportes para mujeres.

Participarán los equipos de mujeres que participaron en los Juegos Olímpicos, es decir, los de Alemania, Polonia, Gran Bretaña, Austria, Holanda y el Japón.

El equipo americano de foot-ball que participó en los Juegos Olímpicos jugará hoy lunes en Bremen.

## La carrera de 1.500 metros

Berlín 17.—El japonés Terada ganó el sábado por la tarde la carrera de 1.500 metros a nado, en 19 minutos 13 segundos y 7 décimas. Llegó segundo el americano Me-

do público para reducir la luminosidad de la atmósfera.

En el puerto y en la playa ha sido suprimido totalmente el alumbrado de las calles y se observa el cierre de puertas y ventanas por lo que se refiere al alumbrado del interior de las viviendas.

**Una alteración atmosférica**  
En esta comarca se produjo ese cambio inesperado en los primeros días de la semana. Densas nubes cruzaron el horizonte y algunas ráfagas de viento y algunas tronadas fueron el anuncio de la antedicha variación.

El calor reinante aumentó más aun a causa de la cerrazón completa del horizonte y en la mañana del lunes cayó recio chaparrón que repitióse el miércoles.

Desde entonces permaneció despejado el firmamento y el calor propio de la estación en que nos hallamos ha vuelto a ser más llvadero, con el refrigerio de las frescas brisas que el ambiente en determinadas horas del día.

Durante las noches, la temperatura experimenta la baja de algunos grados termométricos, que la hacen más agradable lo mismo a los que las pasan al aire libre que en la cama.

En la tribuna de la prensa tuvieron que colocarse invitados distinguidos que no pudieron encontrar asiento.

En la ciudad de Berlín, según las estadísticas del tráfico, circularon más de un millón de forasteros, entre ellos unos 150 000 extranjeros, durante el fin de semana.

Desde las primeras horas de la mañana, el estadio estaba lleno de gente que, aunque tuvieran billetes, temían que alguna circunstancia pudiera impedirles la entrada más tarde.

## FUME SIEMPRE JEAN

PAPEL DE HILO PURO



Pruebe usted JEAN de 15 céntimos en papel blanco o maíz, con boquilla parafinada

Gran premio en la exposición de Sevilla

**COMPANIA TRASMEDITERRANEA**  
Madrid Paseo de la Castellana, 13

Servicios Regulares de buques Comerciales y Correos entre la Península-Baleares-Norte de África-Canarias-Guinea Española

Linea rápida de gran lujo Barcelona-Cádiz-Canarias Salidas semanales, de Barcelona los sábados y de Cádiz los lunes

Servicio fijo para los puertos del Mediterráneo-Norte de África-Canarias Salidas de Barcelona los jueves, admitiendo carga y pasaje

LINEA DE FERNANDO POO Servicio rápido mensual, con salida los días 17 de Barcelona, 18 de Valencia y 20 de Cádiz

Servicios diarios entre Málaga-Melilla-Algeciras-Ceuta Algeciras-Tánger.

Servicio comercial quincenal Alicante-Valencia-Canarias y Servicio comercial quincenal Sevilla-Cádiz-Canarias

LINEA RAPIDA DE GRAN LUJO BARCELONA-PALMA MALLORCA Salidas todos los días, (excepto los domingos) de Barcelona y Palma a las 21 h. Llegada a las 7 horas

LINEA RAPIDA VALENCIA PALMA Salidas de Palma los domingos a las 20 h. y de Valencia los lunes a las 21 horas.

LINEA PALMA-ALICANTE ESCALA EN IBIZA Salidas de Palma los viernes y de Alicante los domingos a las 12 horas

LINEA PALMA-MAHON Salida de Palma los martes y de Mahón los lunes a las 20 h.

Para informes: Delegación de la Compañía en Palma y en todas las consignaciones

**BLENORRAGIA**  
RECIENTE Y CRÓNICA, CURACIÓN RADICAL Y RAPIDA, DE 3 A 6 APPLICACIONES, APARATO HERMANOS ALOMAR  
Avda. Alejandro Rosselló, 117. Tel. 232. Calle del Mar, 21 (Frente al Lírico)

**TEATRALES**  
Moderno  
Ayer se proyectaron dos extraordinarias producciones en español «Un par de detectives» interpretado por Victor Mc Laglen y Edmund Lowe y la ópera «Te quiero con locura» interpretada por Rosita Moreno y Raul Roulien.

**RELIGIOSAS**  
Santos del día  
Santas Clara de Monte Falcó y Elena, Santa Leonardo.

**RELIOSAS**  
Cuarenta Horas  
Empiezan en la iglesia parroquial de San Miguel a la Asunción de Nuestra Señora.  
Por la mañana exposición del Santísimo.  
Por la tarde, Rosario, ejercicio y reserva de S. D. M.  
—Concluyen en la iglesia parroquial de Santa Cruz dedicadas a Santa Elena.  
A las 6 y media, exposición y a las 9 Horas y Misa mayor.  
Por la tarde, rezo del Santo Rosario, ejercicio, procesión, y reserva de S. D. M.

**RELIOSAS**  
Visita  
A Nuestra Señora del Buen Suceso, en la iglesia parroquial de San Nicolás.

**AVISO**  
Se notifica a todos los propietarios de perros de este término Municipal de Palma que se da una prórroga para sacar las correspondientes placas sin recargo, hasta el 30 del presente mes. Los que a partir de dicha fecha se encuentren sin placa, serán obligados a sacarla con el 20% de recargo, denunciando al Sr. Alcalde todos los que no la tomanen.  
Despacho de 10 a 12 en la casa Consistorial en los bajos y en la Calle Balmes, 58 bajos a todas horas.  
Palma 17 Agosto 1936.—Cayetano Miró.

**CHALETES**  
y solares, vendo y alquilo en Pinar-Parque. Pidan informes: Ventayol, A. Alejandro Rosselló 121, Tel 1313.

**HERMANOS ALOMAR**  
Blenorragia, curación radical, Crónicas, Impotencia, Sífilis y enfermedades de la Piel. Av. Alejandro Rosselló, 117. Tel. 232. Calle del Mar, n.º 21 (Frente al Lírico)

**Envejecida por la ANEMIA**  
Esa situación angustiosa y de fatales consecuencias, desaparece enriqueciendo la sangre de glóbulos rojos y dotando al organismo de energías juveniles a las pocas semanas de tomar el poderoso reconstituyente Jarabe

**HIPOFOSFITOS SALUD**  
Aprobado por la Academia de Medicina. Puede tomarse en todas las épocas del año porque es inalterable. No se vende a granel.

**LAXANTE SALUD**  
Cura el estreñimiento sin causar malestar. Pídsese en farmacias.